
                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Comissão Assessora de Farmácia Hospitalar do CRF-SP 1 

Ata da IX Reunião Ordinária Anual 2 

07/10/19 3 

Às dezoito horas e trinta e um minutos do sétimo dia do mês de outubro do ano de dois mil e 4 

dezenove, deu-se início à IX Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de Farmácia 5 

Hospitalar do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pelo Dr.  Jose 6 

Ferreira Marcos  7 

Presenças Registradas: Dr. André Luiz Silva Portugal, Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista, Dr. 8 

Bruno Henrique Theodoro de Souza, Dr. Douglas Coutinho Ribeiro da Costa, Dr. Frank Ferreira 9 

Pinto, Dra. Jaqueline Maria Pereira, Dr.  Jose Ferreira Marcos, Dr. José Rafael Santana Mascena, 10 

Dr. Júlio Cesar Martins Iannetta Junior, Dr. Kaléu Mormino Otoni, Dra. Karine Cordeiro da Santa 11 

Cruz, Dra. Mariane Galvão Roberto Tavares, Dr. Renan Gomes do Nascimento, Dra. Renata Cristina 12 

Zanetti Della Betta, Dra. Soraia Cardoso Silva, Dra. Suzana Zaba Walczak e Dr. Rogério Ribeiro 13 

de Almeida, Farmacêutico Consultor do Departamento de Apoio Técnico e Educação Permanente 14 

(Datep) do CRF-SP. 15 

Ausências Justificadas: Dr. Danilo de Oliveira Cerqueira, Dr. Luiz Ivan Henrique da Silva, Dra. 16 

Mariane Galvão Roberto Tavares, Dr. Rodrigo Cordeiro dos Santos e Dra. Samanta Oliveira. 17 

APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES: não houve  18 

1. APROVAÇÃO E ASSINATURA DA ATA 19 

1.1. Ata da VIII Reunião Ordinária, realizada em 09/09/2019. Após lida e aprovada, a ata 20 

foi assinada pelos membros presentes. Encaminhamento: Ao Datep para enviá-la para 21 

homologação da Diretoria do CRF-SP. 22 

2. ATA DAS COMISSÕES REGIONAIS 23 

2.1. Ata da V Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora Regional de Farmácia 24 

Hospitalar de Ribeirão Preto, realizada em 24/07/2019 25 

2.2. Ata da VI Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora Regional de Farmácia 26 

Hospitalar de Guarulhos, realizada em 22/08/2019. Os presentes leem e tomam 27 

conhecimento do que fora discutido pelas Seccionais. Conclusão: Comissão ciente. 28 

3. INFORMES 29 

3.1. Reunião Plenária - 21/10 – 19h30:  Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que a 30 

plenária é aberta a todos os farmacêuticos, é transmitida ao vivo no Portal do CRF-SP e, 31 

posteriormente, no canal do Youtube do CRF-SP; e comenta que até o momento não há pauta 32 

definida e que as comissões também podem sugeri-las. Conclusão: Comissão ciente. 33 

3.2. Workshop Indicadores de Farmácia Clínica – 22/10 - 19h às 21h. Dr. Rogério Ribeiro 34 

de Almeida informa que o referido evento é uma iniciativa da Comissão Assessora de Farmácia 35 

Clínica; e ocorrerá dia 22/10 na Sede do CRF–SP, e que foram convidados membros das Comissões 36 

Assessoras de Análises Clínicas, Farmácia, Farmácia Hospitalar e Saúde Pública Conclusão: 37 

Comissão ciente. 38 

3.3. Palestra Café com a Educação: Taxonomia de Bloom – 26/10 – 9h às 12h. Dr. 39 

Rogério Ribeiro de Almeida informa que essa palestra é uma iniciativa da Comissão Assessora 40 

de Educação Farmacêutica, voltada para professores e coordenadores de curso; e explica que a 41 

Taxinomia de Bloom é um sistema de hierarquia de metas e objetivos educacionais. Conclusão: 42 

Comissão ciente. 43 

4. ASSUNTOS PARA DISCUSSÃO 44 

Inserção: Dr. José Ferreira Marcos explica como será o processo eleitoral do CRF-SP 2019, 45 

que se iniciará às 12h do dia 09/10/19 e terminará as 12h do dia 11/10/19; e será de forma 46 

virtual; acrescenta que profissionais que exercem atividades militares não poderão votar, mas 47 

devem justificar, e diferentemente das eleições anteriores, profissionais que estão em débito 48 

poderão votar. Dr. Frank Ferreira Pinto complementa que caso alguém não votar e nem 49 

justificar terá que pagar a multa que corresponde a 25% do valor da anuidade vigente do ano 50 

corrente. Conclusão: Comissão ciente. 51 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

5.1. Reunião de Coordenadores e Vices-coordenadores: parecer técnico sobre a 52 

importância do farmacêutico na respectiva área: Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa 53 

que o Parecer Técnico é demanda da Diretoria do CRF-SP; a Comissão irá inserir nesse documento, 54 

argumentos que defendam a importância do farmacêutico em sua área de atuação, esse 55 

documento servirá como material de apoio ao Departamento Jurídico; acrescenta que o parecer 56 

deve ser entregue ao Datep até a próxima reunião de coordenadores e vices-coordenadores dia 57 

27/11/19. Dr. José Ferreira Marcos explica que esteve presente nessa última reunião de 58 

coordenadores, e como acontece, acrescenta que é fundamental cumprir o prazo determinado; 59 

comenta que o ideal seria fazer um documento que abordasse farmácia clínica, farmácia hospitalar 60 

e farmácia oncológica. Dr.  Frank Ferreira Pinto sugere também abordar a segurança do 61 

paciente. Dr. Jose Ferreira Marcos sugere criar um grupo de trabalho com quatro ou cinco 62 

pessoas para formular o documento com base na legislação vigente. Conclusão: Comissão ciente. 63 

Inserção: Videoconferências com as Comissões Regionais:  Dr.  Jose Ferreira Marcos 64 

comenta que há atualmente quatro Comissões Assessoras de Farmácia Hospitalar fora da capital; 65 

e que a exemplo da Comissão Assessora de Farmácia Clínica, seria possível fazer uma 66 

videoconferência com os coordenadores dessas Comissões. Conclusão: comissão ciente 67 

5.2. Folder de validação de Oncologia: Dr. Kaléu Mormino Otoni relata que o Dr. Renan 68 

Gomes do Nascimento apresentou o folder na reunião passada, e que foi bem avaliado por todos, 69 

explica que a ideia principal do grupo de trabalho era inserir algo no site do Conselho que chame 70 

a atenção do farmacêutico e o leve a proceder com a validação em oncologia, seria criada uma 71 

frase que direcione ao folder, nele há um link para um formulário no portal do CRF-SP que deverá 72 

ser preenchido; Os presentes discutem acerca das divergências na Resolução nº 640/2017, que 73 

dá nova redação ao artigo 1º da Resolução/CFF nº 623/16. Dr.  Jose Ferreira Marcos comenta 74 

que a supracitada resolução foi feita pensando-se na segurança do paciente e dá ao farmacêutico 75 

um respaldo ao profissional que deseja fazer sua validação em oncologia. Também comenta que 76 

havia solicitado ao Datep a possibilidade desta comissão analisar os processos de validação de 77 

oncologia. Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que atualmente há uma equipe deliberada 78 

pela Diretoria para a avalição desses processos. Os presentes discutem e sugerem que seja   79 

inserido na página principal do CRF-SP e na página da Comissão anúncios que direcionem o 80 

visitante ao folder que por sua vez o leve ao formulário; esses anúncios devem estar disponíveis 81 

até março. Dr. Kaléu Mormino Otoni, Dr. Frank Ferreira Pinto e Dr. Gustavo Lemos Guerra se 82 

dispuseram em contatar o Comitê Jovem e o Departamento de Comunicação Conclusão: 83 

Comissão ciente. 84 

Inserção Cursos EAD: A Comissão discute sobre os cursos EAD na área, os presentes concluem 85 

que embora a Comissão seja contrária a essa metodologia de ensino, acredita que em caso de 86 

continuidade desse ensino, a instituição deve proporcionar uma parte prática para uma melhor 87 

formação do profissional. Dra. Renata Cristina Zanetti Della Betta se dispõe e enviar ao Datep 88 

o e-mail com o conteúdo de sugestões de aulas. Encaminhamento: Ao Datep para aguarda o e-89 

mail da Dra. Renata.  90 

5.3. Elaboração de tutorial com princípios básicos referente a metodologia de uma 91 

publicação. Encaminhamento: pautar na próxima reunião. 92 

Inserção: Dr. Renan Nascimento informa que deu uma aula com o tema Inovação em 93 

tecnologia de saúde no dia 11 de setembro na São Camilo, a convite da Dra. Dra. Suzana Zaba 94 

Walczak. Conclusão: Comissão ciente.  95 

5.4. Promoção de discussões sobre os critérios descritos na Resolução nº 640/2017 e 96 

sugerir mudanças. Encaminhamento: pautar na próxima reunião. 97 

5.5. Mapeamento do serviço de oncologia no estado de São Paulo, com intenção de 98 

expansão para outros estados. Estruturação de metodologia para viabilidade que 99 

contemple questionamentos como tipos de tecnologia utilizada e grau de automação. 100 

Dra. Renata Cristina Zanetti Della Betta comenta que por conta dos trabalhos referentes aos 101 

temas de aulas para oncologia não será possível apresentar o Mapeamento nesta reunião. 102 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Relembra que na reunião passada foram elaborados alguns temas de aulas em oncologia para 103 

serem ministradas aqui no CRF–SP, foram solicitadas algumas alterações; acrescenta que o grupo 104 

propôs aulas mensais com exceção dos meses de férias escolares, essas aulas seriam em vários 105 

locais para que seja possível conhecer as dificuldades de cada região. Dra. Renata Cristina 106 

Zanetti Della Betta apresenta o banco de temas e os presentes discutem e fazem os ajustes 107 

necessários. A Comissão discute e define que os temas serão ofertados para profissionais que já 108 

atuam na área e para recém-formados, uma vez que apresentado em uma seccional, o tema será 109 

disponibilizado em EAD. Encaminhamento: Ao Datep para as devidas providências   110 

5.6.  Temas para a Revista do Farmacêutico: Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que 111 

como o tema gerenciamento de resíduos foi publicado recentemente, o Departamento de 112 

Comunicação sugeriu que a próxima matéria desta comissão a ser publicada seja ”radiofármaco 113 

marcado com carbono 11 (PiB – Pittsburgh Compound B) para diagnóstico por imagem da doença 114 

de Alzheimer”. Conclusão: Comissão ciente e de acordo.    115 

6. ENCERRAMENTO. Concluídos os assuntos em pauta às vinte horas e doze minutos, Dr. José 116 

Ferreira Marcos encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e aprovada 117 

será assinada pelos senhores membros presentes na próxima reunião ordinária. Redigida por 118 

Thiago Lopes Fagundes. 119 
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